

ANALYSER UN TEXTE

SUJET : Les villes moyennes, nouvelles « villes d'équilibre » ?

Consigne : En vous appuyant sur l'analyse du texte suivant et sur vos connaissances, vous préciserez le processus et les politiques évoqués dans le premier paragraphe, puis vous expliquerez pourquoi la pandémie de Covid-19 a changé la perception des villes moyennes, avant de définir le concept de « ville d'équilibre » appliqué aux villes moyennes tel qu'il est présenté dans le texte.

« Face au déséquilibre lié à l'hyperconcentration des fonctions métropolitaines à Paris et en Île-de-France, la stratégie d'aménagement du territoire a consacré huit "métropoles d'équilibre" en 1964. La métropolisation a ensuite concerné d'autres grandes villes et la France compte maintenant 22 métropoles. [...]

Cette évolution et les questions ayant émergé pendant la pandémie (déploiement du télétravail, recherche de villes "à taille humaine", volonté de se rapprocher de la nature...) conduisent à ce que les villes moyennes, situées entre les métropoles et les zones rurales, soient de plus en plus invoquées comme les nouvelles "villes d'équilibre".

[Elles] [...] sont impliquées dans de nombreuses relations avec les territoires environnants, par exemple au travers des déplacements pendulaires domicile-travail. [...] Elles endossent un rôle de relais dans l'accès aux équipements et aux services du quotidien, voire à l'offre médicale de spécialité ou culturelle. Cela est très important à l'égard des espaces ruraux alentour qui ont parfois perdu en accessibilité et en services.

Dans ce contexte, les villes moyennes s'inscrivent dans des démarches de coopération avec les territoires environnants : les autres villes moyennes et les métropoles de la même région d'une part mais aussi les territoires moins denses d'autre part. »

- C. Bouvart *et alii*, « Les villes moyennes, un pilier durable de l'aménagement du territoire ? », *La note d'analyse de France Stratégie*, 2022/2, n° 107, www.strategie.gouv.fr.